

Le

L'HEBDO DES MONTAGNES

**ÉCO-ÉCO****2-3****POLITIQUE****7****SPORTS****15****MÊME LES CONTAINERS
SE METTENT AU SOLAIRE****BUDGET DE LA VILLE
BIENTÔT PLUS ROUGE****JULIEN FLEURY VEUT
SA TROTTEUSE-TISSOT**

Le Ô fait appel à vous !

L'ÉDITO

N'en déplaise, la cherté des primes d'assurances est un fléau pour tous, aux chères conséquences dans le budget de l'action sociale. Chaque fois que vous empruntez le bus, une place sur quatre est occupée par un bénéficiaire de subsides LAMal. L'État prévoit d'aider 42 300 personnes en 2024, soit 3000 de plus qu'en 2023.

Subsides LAMal, 145 mios, émoi, émoi, et moi !

Miroir fidèle de l'explosion des primes – pressentie à 6 % ; ressentie à 10 % – le budget a subi une hausse de 8 millions, confie Florence Nater. Pourquoi un tel renchérissement ? Vous allez comprendre en partie sa perversité : prenez une facture globale d'un milliard de frais médicaux pour le canton, ajoutez-y l'exode massif d'assurés avides de bons plans, qu'arrivera-t-il l'année suivante ? Les primes augmenteront puisque la facture globale ne diminue pas ! Ne soyez pas défaitistes ; tant que le système ne s'attaquera pas aux coûts, préparez-vous à changer de caisse une fois par an, tout en sortant vos mouchoirs, c'est de saison ! Et de raison, puisque c'est la dernière qui sonne pour choisir un modèle qui pourrait même faire diminuer votre facture actuelle. Pour 75 % des fidèles, il reste le choix entre la franchise à CHF 300 ou CHF 2500 mais pas entre deux selon les spécialistes. Délais : 30 novembre pour changer de caisse et/ou diminuer sa franchise et 31 décembre pour l'augmenter... Grrrr !

Anthony Picard



CAMPAGNE DE SOUTIEN – Décidé à rester un gratuit de qualité, l'Hebdo des Montagnes se prépare à attaquer sa 3^e année, celle où il doit atteindre l'équilibre. Aidez-nous à y parvenir ! Avec un soutien dès CHF 50 vous devenez membre du Club du Ô. Votre nom sera publié dans le journal. Et à l'année sur le site www.le-o.ch. Concours de slogan à la clé !

P. 8

15 ans de passions Verticales !

vertical
passion

ski trek grimpe voyage

VERTICAL-PASSION.CH

Rue des Crêtets 99 - La Chaux-de-Fonds

Il est solaire, mon co

SWISS AIRTAINER, LA START-UP QUI VEUT UN TRANSPORT AÉRIEN PLUS SÛR ET PLUS ÉCOLO, GRÂCE

 **Patrick Fischer**

Sauver des vies et sauver la planète... et comment? Un début de réponse se trouve dans la nouvelle génération de containers aériens, solaires et intelligents, qui vont révolutionner le transport des médicaments et des vaccins. C'est une innovation du CSEM qui a rendu la chose possible, des panneaux solaires ultralégers. Les caissons sont développés sur le site d'Y-Park à Yverdon par la start-up Swiss Airtainer, sur le point de les commercialiser.

Ces containers ont passé l'épreuve des températures extrêmes sur le tarmac de l'aéroport de Dubaï. Ils font bien plus qu'assurer la chaîne du froid, de manière totalement autonome. Ils assurent aussi la traçabilité et la sécurité du chargement, grâce à un monitoring intelligent. Des capteurs déclenchent des alertes en cas de changement de température ou d'ouverture imprévue des portes. Et le bonus c'est qu'ils pèsent beaucoup moins lourd, ce qui diminue passablement leur impact CO₂.

Ces containers *all inclusive* ont reçu le Prix IATA 2023 de l'innovation décerné par l'Association internationale du transport aérien. À la tête de la société, Eduard Seligman a des airs de chevalier du ciel: «Nous voulons offrir une solution écologique et économique qui permette à chacun autour du globe de bénéficier des médicaments et des traitements dont il a besoin.» Interview.

- Comment est née l'idée de vous lancer dans le business du container?

- J'étais dans la finance... Après mon divorce, j'ai dû me réinventer. C'est en Chine que j'ai découvert ce marché, dominé par deux acteurs dans le monde et très peu innovant. Je me suis dit: faisons quelque chose! Mais c'est tellement compliqué que j'aurais peut-être mieux fait de rester dans la finance.

- Pas de regrets quand même?

- Non, zéro regret. J'adore ce que je fais.

- Qu'est-ce qui est si compliqué?

- Industrialiser une innovation, ça prend beaucoup plus de temps que prévu. Pas facile non plus d'obtenir les certifications dans les domaines où la régulation est aussi complexe que l'aviation et la pharma.

- Le plus dur est fait?

- On a les principales certifications internationales, celles des compagnies aériennes, dont Swiss, et des sociétés logistiques comme UPS ou DHL... Nous sommes en phase pilote avec l'industrie pharmaceutique, un premier vol a eu lieu entre l'Allemagne et le Japon. Après quatre ans, on peut enfin démarrer la commercialisation.

- Votre principal client c'est la pharma?

- D'abord un mot sur les défis. La pharma perd entre 100 et 200 milliards d'euros par année dû au vol, à la contrefaçon et au remplacement de vrais médicaments par des faux! Cela entraîne entre un et trois millions de pertes humaines chaque année. Il faut donc assurer la traçabilité de chaque boîte de médicaments sur tout son parcours. Selon l'OMS, plus d'un vaccin sur trois a perdu de son efficacité quand il est délivré, à cause des écarts de température. Nos containers sont autonomes. Les panneaux solaires chargent les batteries qui alimentent les compresseurs jour et nuit même dans des conditions extrêmes.

- À part la pharma, d'autres marchés?

- La pharma est le principal car le transport des médicaments se fait à 5 degrés. Mais il y a aussi des marchés de niche, les composants électroniques qui doivent être transportés à la même température, et le transport sécuritaire, comme les tableaux et les œuvres d'art. On a été approché par une société horlogère qui veut utiliser notre container pas pour le froid mais pour la traçabilité et la sécurité du transport!

- Et l'agro-alimentaire?

- Là on est dans un environnement de 15 à 25 degrés. Ça sera pour plus tard. On est en discussion avec une compagnie aérienne pour transporter de Paris au Canada des biens pharmaceutiques et revenir avec des crustacés.

- Avec le Japon vous pouvez ramener des sushis!

- Je préfère quand même les manger sur place.

- Vous avez combien de containers?

- Une vingtaine actuellement. On a une demande pour six cents! Malheureusement on ne peut pas les livrer car ils ne sont pas encore construits. On est à la recherche d'un financement pour fabriquer les cent prochains containers.

- Vous avez besoin de combien?

- On a besoin de 5 millions. En quatre ans on a dépensé 7 millions, financés à 65% par des aides publiques. On avait même été sélectionné parmi vingt-cinq start-up en Europe, ce qui nous aurait valu une subvention de 12,5 millions d'euros, mais la Suisse a décidé de sortir de l'accord cadre...

- Et vous l'avez payé au prix fort?

- Ben, on nous a informé que pour des raisons politiques l'Union



Des panneaux solaires d'1 mm d'épaisseur, cinq fois plus fins que les technologies

Cette page éco-durabilité est réalisée


partenaire de transition énergétique

A vos côtés pour des solutions globales et durables.

ntainer

À UNE INNOVATION DU CSEM

européenne n'allait plus subventionner notre petite entreprise.

- *Votre commentaire à ce propos?*
- Sluuuurps...! (rires) Heureusement, la Confédération s'est substituée partiellement à l'UE et nous a donné une subvention de 2,5 millions. C'est triste mais fair-play!

- *La suite?*

- On est en train de développer un container beaucoup plus gros.

L'ADN de notre société c'est l'innovation. On essaie de l'amener dans l'aéronautique qui est encore un monde très conservateur.

- *Dans votre cas, ce qui est écologique est économique?*

- Absolument! La réduction du poids de 45% des containers et l'intelligence qu'on a mis dedans permet de baisser les coûts de 30%. Le message que je veux transmettre, c'est que l'écologie, ou la décarbonation, n'est pas un coût supplémentaire, mais une opportunité, un encouragement à innover. Avec la transition énergétique, on vit une nouvelle révolution industrielle.

- *Confiant?*

- (Long silence) Géopolitiquement non. Mais écologiquement j'ai confiance dans la capacité d'innovation de l'homme. Il faut que les médias arrêtent de nous faire peur. On ne parle pas assez des solutions qui sont mises en place, de la reforestation en Afrique, des avancées technologiques qui sont extraordinaires...

Voilà qui est fait!



classiques, la prouesse du CSEM.

avec le soutien de :



Les matières, ça se gère!

L'heure de vérité dans la fournaise de Dubaï

Le Swiss Airtainer a été confronté aux températures extrêmes en août 2021 sur le tarmac de l'aéroport de Dubaï. Il faisait 62 degrés! « Alors que les containers actuels survivent au maximum une heure au-dessus de 40 degrés, nous avons fait le pari avec les gens d'Emirates qu'on tiendrait vingt-quatre

heures sans problème. Ils ont dit qu'ils paieraient les tests si on y arrivait. Nous avons réussi à maintenir la température intérieure à 5 degrés pendant deux jours même, avec une variation de seulement 0,01 degré, ce qui paraissait incroyable. Emirates a donc payé! » se réjouit Eduard Seligman.



Eduard Seligman, CEO et fondateur de Swiss Airtainer, « notre ADN c'est l'innovation ».

Panneaux solaires made in CSEM

Ces containers sont équipés de panneaux solaires ultralégers développés par le CSEM. « Ils pèsent moins de 2 kilos par m² contre 16 kilos habituellement », explique Matthieu Despeisse, responsable des modules solaires.

« Grâce à cette technologie, nos containers pèsent 390 kilos seulement contre 650 kilos pour nos concurrents. Ce gain de poids réduit l'empreinte carbone de plus de 45%. Cela représente 4 tonnes de CO₂ pour un vol Zurich San Francisco retour ou 72 tonnes par année et par container. C'est plus écologique, ou disons moins polluant! », précise Eduard Seligman.

« Les objectifs de l'IATA, l'Association du transport aérien,



Dans la soute d'un avion Swiss, le container en phase pilote.

sont une réduction de moitié des émissions de CO₂ en 2035 et le zéro carbone en 2050. Pour

cela, il faut impérativement alléger les avions, et donc leur chargement.»

DES Ô...



Ô H, Ô C, Ô...

C'est sûr: la roue va tourner. Mardi contre Olten, le HCC a confirmé son retour en force. Au moins pendant 54 minutes! Après, les Abeilles se sont fait piquer la victoire par les Souris soleuroises (2-3). Une nouvelle défaite cuisante, mais concédée la tête haute. À Louis Matte et son équipe de confirmer le redressement et de s'attirer la baraka, les trois points et les éloges de leurs supporters, ce samedi aux Mèlèzes contre Viège (19h). Ô H, Ô C, Ô HCC! (gs)

TRIBUNE DU HAUT

YES, mon rêve d'entrepreneur...

Je m'appelle Dylan Frascotti, j'ai 17 ans, et mon rêve s'est enfin réalisé. Depuis tout petit, quand je n'avais encore que 8 ans, je me lançais déjà dans la vente et les affaires à la Fête de Mai.

Entretemps, mon père Frédéric Jouvenot a lancé sa propre entreprise de montres et je l'ai suivi chaque année dans les différents salons d'horlogerie auxquels il participait et je dois dire que j'étais émerveillé par le monde dans lequel il travaillait.

Quand je suis arrivé au lycée Blaise-Cendrars, j'ai rencontré deux personnes qui avaient la même ambition que moi: créer une entreprise. Nous voulions lancer une marque de vêtements

et avons commencé à lever des fonds et à créer nos produits, mais malheureusement la fin de l'année approchait à grands pas.

C'est finalement le lycée qui nous a présenté le projet YES (Young Enterprise Switzerland), un programme qui vise à former les jeunes dans le monde de l'entrepreneuriat. Il remplace notre travail de maturité et j'ai rapidement compris l'opportunité qu'il pouvait offrir. Non seulement vous êtes à la tête d'une vraie entreprise pendant un an avec vos camarades, mais vous vous créez un immense réseau professionnel qui sera bénéfique pour votre futur.

En tant que CEO c'est beaucoup de responsabilités. Il faut coordonner toute l'équipe, prendre en compte les avis de tout le monde, téléphoner et aller à la porte des producteurs, fournisseurs et chefs d'entreprise, et gérer les imprévus répétitifs qui vont avec. Ce n'est vraiment pas tout simple mais ça en vaut la peine. Cela montre un autre monde qui est celui du travail, et je trouve formidable que des étudiants comme nous puissent voir ça.



Dylan Frascotti
Lycéen et CEO de Xyrup

Lire Le Ô du 17 novembre

... ET DES BAS



ET V(E)LAN!

En annonçant la réédition des deux premiers romans d'Yves Velan et la conférence au Club 44, Le Ô a rappelé le Prix Ramuz décerné au Chaux-de-fonnier d'adoption en 1990, ainsi que son appartenance au POP... Ô malheur! Ainsi que nous l'a signalé la secrétaire de l'Association pour la promotion de son œuvre, l'auteur avait démissionné du POP en 1958, suite à l'exécution par le régime communiste hongrois de Pal Malet et d'Imre Nagy. (gs)

TRIBUNE DE LA JEUNESSE

Nous, lycéen-ne-s, engagé-e-s pour le climat

Grâce à quelques élèves motivé-e-s au début de cette année, le groupe du climat du lycée Blaise-Cendrars a été relancé pour de nouveaux projets liés à la cause climatique. Notre groupe, composé d'une vingtaine d'élèves, s'engage à ouvrir les yeux des étudiants sur les problématiques actuelles liées au climat afin que chacun puisse s'investir à sa manière. Pour ma part, je me suis engagée dans ce groupe car il me paraît important de se préoccuper de l'avenir de notre planète. De plus, faire partie de ce groupe me permet de créer des liens avec d'autres lycéens qui partagent les mêmes



intérêts face à l'écologie que moi. À la suite de la tempête du 24 juillet qui a fortement impacté les esprits comme le paysage chaux-de-fonnier, l'idée de replanter des arbres a germé dans nos esprits.

Comme lancement de cette nouvelle idée, nous avons planté un chêne dans les alentours du lycée le 11 novembre. Cet arbre symbolise un renouveau pour le Bois-Noir détruit par ce triste évènement. Cette plantation a été accompagnée de quelques discours et de productions musicales. Nous avons pu mettre ce projet sur pied grâce à de généreux donateurs ainsi que

du soutien de notre direction. Nous les remercions par ailleurs tous très chaleureusement.

Dans la continuité de notre engagement, d'autres plantations et événements suivront au cours de l'année. Nous aurons par exemple, une collaboration avec le groupe Pro Natura de Neuchâtel avec qui nous ferons des activités qui ont pour but de sensibiliser les jeunes de notre région à la cause climatique. Pour rester informés de notre actualité, n'hésitez pas à suivre notre compte climat_lbc sur instagram.

Romane Louvet
Pour le Groupe climat du lycée Blaise-Cendrars

Annonces

478.-
par pers.

Les marchés de Noël en Alsace au fil de l'eau

Naviguez sur le Rhin du 29.11 au 20.12. Croisière 4 jours / 3 nuits. Logement en cabine double en demi-pension, dîner à bord. Visites accompagnées à Colmar et Strasbourg.

Encore plus féérique en bateau! 🚢 🍷 🍴

Neuchâtel
032 723 20 40

www.crositour.ch

La Chaux-de-Fonds 032 910 55 66

Gaille

Tél. + Fax 032 968 40 23
Rue de l'Hotel-de-Ville 4
2300 La Chaux-de-Fonds

Votre boucherie
charcuterie

Nos médailles d'or!

Saucisse à rôtir La Sicilienne
Saucisson ★ Jambon
Saucisse sèche
Saucisse à rôtir de porc

Parc privé à disposition

Dégel avec Bruxelles

APAISEMENT ET EMBELLIE ENTRE
BERNE ET L'UNION EUROPÉENNE

 **Olivier Kohler**

Certains y verront un hasard de calendrier. Dans le prolongement de sa récente visite d'Etat en Suisse, où le Président français Emmanuel Macron avait plaidé pour une accélération immédiate des pourparlers entre la Suisse et l'Union européenne, Bruxelles donne un avis favorable à de futures négociations bilatérales après plusieurs mois de crise institutionnelle.



Il faut dédramatiser nos relations avec l'UE, rétablir un rapport de confiance et conclure avant l'été 2024



Un coup de théâtre après la rupture abrupte de l'Accord cadre, le 26 mai 2021. Après des mois d'incertitudes et d'atermoielements, c'est un peu un retour à la case départ.

«Il fallait impérativement se rebrancher et renouer avec l'Union européenne. Les dégâts étaient considérables. Il s'agit avant tout aujourd'hui de rétablir un rapport de confiance», explique un diplomate observateur attentif de la crise avec Bruxelles. La pression des milieux économiques et du monde académique suisse, exclu du programme «Horizon Europe» et de sa manne de 95 milliards d'euros ont pesé sur le Conseil fédéral, confronté à



Jean-Hubert Lebet. (Albinfo)

Désormais grande ouverte, la porte bruxelloise peut se refermer à tout moment. La Suisse est au carrefour de tous les possibles dans un contexte plus apaisé avec ses voisins européens et la perspective d'accueillir en 2025 le prochain sommet de la Communauté politique européenne (CPE).

l'agacement de ses partenaires européens. Saluée par Bruxelles, l'annonce d'un projet de négociation va relancer des pourparlers pour conclure de nouveaux accords bilatéraux. Premier résultat immédiat: la reconnexion entre les universités suisses et l'Union européenne paraît imminente.

L'inquiétude des milieux économiques demeure

En l'absence d'une relation claire avec nos partenaires européens, certaines entreprises ont été contraintes de délocaliser leurs activités en Autriche, au Portugal et dans les pays baltes.

L'approvisionnement énergétique – la consommation suisse dépend à 70% de ses importations avec des pays européens – fait également l'objet d'intenses négociations diplomatiques. «Il y avait vraiment urgence à calmer le jeu avec Bruxelles, complètement excédé par la dénonciation brutale de l'Accord cadre et la mise à mal de quinze ans de négociations», estime Jean-Hubert Lebet, ancien diplomate revenu dans son berceau originel à La Chaux-de-Fonds.

«Cette embellie est nécessaire et salutaire. Le Conseil fédéral a défini un mandat clair de négociations. Un problème demeure: il faudra convaincre le peuple et les réticents – les eurosceptiques et l'Union syndicale suisse – inquiets du risque de sous-enchère salariale. Il faudra descendre dans l'arène et mener campagne.»

UNE SEMAINE TOUR DU MONDE

VENDREDI 17 NOVEMBRE

59,3 degrés à l'ombre... C'est la température record enregistrée à Rio de Janeiro. Cette canicule extrême affole les statistiques. Le Brésil suffoque. Une vague de chaleur insoutenable qui trouve son origine dans le phénomène climatique El Niño avec la répétition d'épisodes extrêmes: sécheresse et feux dévastateurs dans l'immensité de la forêt amazonienne.

SAMEDI 18 NOVEMBRE

Fondateur de ChatGPT et figure mondiale de la Big Tech, Sam Altman débarqué séance tenante de la direction d'OpenAI. «Un revers de fortune stupéfiant pour celui qui est devenu l'un des dirigeants les plus en vue de cette industrie technologique», déplore le New York Times. Congédié quelques heures seulement avant qu'un mystérieux coup de théâtre ne le replace à la tête de la start-up qui génère des milliards.

DIMANCHE 19 NOVEMBRE

Les révélations chocs de l'émission Mise au Point. L'abbaye de Saint-Maurice, l'une des plus prestigieuses institutions catholiques au monde et son lot d'abus sexuels, dissimulés pendant plusieurs décennies. L'enquête de la RTS révèle l'identification de neuf prêtres. Parmi eux, le responsable par intérim de l'institution, Roland Jaquenoud, nommé après... le retrait de l'abbé Jean Scarella, accusé lui aussi d'abus sexuels.

LUNDI 20 NOVEMBRE

Outrancier. Ultralibéral. Antisystème. L'Argentine élit un président extrême. Javier Milei, 53 ans, réputé pour ses déclarations chocs. «Entre la mafia et l'État, je préfère la mafia: elle a des codes, elle tient ses engagements, elle ne ment pas.» Monté en puissance avec ses outrances à la télévision, El Loco (le fou) promet de faire destituer la «caste maudite de ces gauchistes de merde» et qualifie le pape François – lui aussi argentin – de «représentant du diable sur la Terre». Tout un programme.

MARDI 21 NOVEMBRE

Visite de courtoisie de Viktor Orbán à Berne. Reçu par Ignazio Cassis et le président Alain Berset, le Premier ministre hongrois est venu évoquer les relations bilatérales entre la Suisse et l'Union européenne. Un petit tour de piste au Palais fédéral intervenu juste avant sa participation à une conférence événement organisée dans un palace bernois... par la Weltwoche.

MERCREDI 22 NOVEMBRE

Un espoir de cessez-le-feu à Gaza. Orchestré à Doha avec les bons offices diplomatiques du Qatar, l'accord prévoit la libération de cinquante otages – toujours détenus aux mains du Hamas – en échange de la libération de prisonniers palestiniens. Annonce du Conseil fédéral le jour même: proposer au parlement une loi interdisant l'organisation palestinienne du Hamas en Suisse.

JEUDI 23 NOVEMBRE

Huit cents chasseurs mobilisés pour tirer trente-quatre loups. Le Valais déploie les grands moyens pour chasser un prédateur réputé comme très intelligent. Le canton avait lancé au mois d'octobre un appel aux volontaires via les réseaux sociaux. Si l'Office fédéral des l'environnement donne son aval, la traque débutera le 1^{er} décembre avec pour objectifs d'abattre sept meutes (six sur le sol valaisan et une transfrontalière – avec l'Italie voisine).

 **Olivier Kohler**



VIVA, l'alternative aux modèles d'assurance maladie!

Exclusif dans l'Arc jurassien

VIVA, le nouveau plan de santé de Visana et du Réseau de l'Arc, une alternative à l'assurance maladie de base pour des coûts de santé raisonnables: viva-health.ch

VIVA POWERED BY **visana**

promzed.ch / Le 04/07/11/2023

Winkenbach : votre nouvelle salle de bains

Créer ou rénover sa salle de bains devrait être facile. Devrait. Mais la multiplicité des intervenants rend l'exercice compliqué. Pour cette raison, nous avons créé une structure avec un seul intervenant. Il s'occupe de tout en collaboration avec vous. Arrivée d'eau,

installation d'un adoucisseur, choix du carrelage et coordination des travaux avec l'électricien.

Votre avantage? Vous avez un interlocuteur qui gère l'ensemble de votre projet. De manière professionnelle et en respectant les délais.



Winkenbach
TECHNIQUE DU BÂTIMENT

Allée du Laser 9
CH-2301 La Chaux-de-Fonds
Tél. : 032 925 39 39
serviceclients@winkenbach.ch
www.winkenbach.ch

Budget encore rouge mais en amélioration

BUDGET 2024 ROUGE POUR 8,9 MIOS, MALGRÉ UNE EMBELLIE ET LA PRISE EN COMPTE DES CHARGES GÉOTOPOGRAPHIQUES

Un budget déficitaire, mais en constante amélioration. Ainsi la Métropole horlogère qualifie-t-elle son budget 2024, présenté mercredi matin au MU-ZOO. Le déficit prévu est de 8,9 mios contre 14,9 mios pour celui de 2023, soit une amélioration de presque 6 mios de francs. Une évolution positive sur laquelle l'Exécutif entend s'appuyer pour achever l'assainissement de la situation financière de la Ville: «Les signes que nous constatons sont encourageants», souligne Jean-Daniel Jeanneret, le grand argentier communal.

Reste que le budget est encore déficitaire... Et ce malgré la prise en compte du versement aux communes d'altitude d'une part de la péréquation fédérale pour les

surcharges géotopographiques. Un montant de 5,4 mios est annoncé pour 2024. Comme *Le Ô* l'avait calculé, si cette répartition plus équitable avait été appliquée depuis 2008, la Métropole horlogère aurait touché 78 mios de plus. Mais comme l'a dit Jean-Daniel Jeanneret dans notre édition de la semaine dernière, «C'est notre cadeau au Conseil d'État».

Au total, les charges sont estimées à 290 mios. Les recettes de 282 mios comprennent un prélèvement de 1,75 mio à la réserve de politique conjoncturelle. L'Exécutif relève une augmentation des revenus fiscaux de 2,5 mios pour les personnes physiques et de 3,5 mios pour les personnes morales. Il souhaite maintenir cette tendance positive. «Le Conseil



Le Conseil communal a présenté son budget 2024. (ab)

communal est optimiste», sourit Jean-Daniel Jeanneret.

Près de 48 mios d'investissements

De nombreux projets d'infrastructures sont prévus en 2024, avec des investissements à hauteur de 47,8 mios. 34,4 mios seront consacrés aux investissements soumis au frein à l'endettement, tels que les travaux sur le Grand-Pont, les rénovations de la piscine des Mélézes, du MIH ou de l'aula du collège de Forges. Le reste,

soit 13,4 mios, sera consacré aux investissements non soumis au frein à l'endettement comme l'adduction d'eau potable et le traitement des eaux usées.

Ce fort taux d'investissement vise à renforcer l'attractivité et la qualité de vie de la ville. «On souhaite dire que la ville bouge», déclare Jean-Daniel Jeanneret. Une vision résumée en une phrase: «Oser investir pour améliorer l'attractivité de la ville et le bien-être de ses habitants.» *Alireza Baheri*

Le PLR prend le référendum en marche

LE PARTI S'EST DÉCIDÉ MARDI, ALORS QUE LA RÉCOLTE EST PARTIE FORT

Le référendum contre le plan de stationnement du Conseil communal a été rejoint par le PLR, qui s'est décidé mardi soir. En notant notamment que le plan «touche uniquement la population résidente et non les pendulaires externes».

La récolte de signature n'a pas attendu ce renfort pour démarrer. Comme le note Blaise Fivaz, ancien chef de la sécurité publique

et membre du Centre, parti à l'origine du référendum, «nombre de gens sont venus spontanément samedi dernier sur le stand en demandant: c'est où qu'on signe?»

À ses yeux, l'administration communale «n'a pas pour vocation de semer des embûches pour inciter les gens à modifier leur comportement de mobilité». Il pointe aussi le bug de la chronologie des étapes: «On met la charrue avant

les bœufs. C'est bien de prendre de l'avance, mais là on en prend trop. Avec le recours pendant au TF, nous n'aurons pas de contournement routier avant une dizaine d'années!» Enfin, il voit une inégalité de traitement des citoyens: «Ceux qui ont les moyens de se payer la 2^e vignette, beaucoup plus chère, pourront se garer partout. Et ceux qui ne peuvent pas se l'offrir vont régater pour stationner... Ce n'est pas très juste.» (gs)

LES BRÈVES

Carnet noir. L'ancien chef du service communal de l'hygiène et de l'environnement Jean-Jacques Miserez s'est éteint lundi à l'âge de 80 ans. Spéléologue reconnu, il avait présidé le HCC de 2000 à 2001.

Politique. Stéphane Reichen, 46 ans, est le nouveau président du Parti socialiste des Montagnes neuchâteloises (PSMNE). L'actuel conseiller général au Locle et enseignant au CPNE-TI remplace Michaël Othenin-Girard démissionnaire.

Lycéens récompensés

L'Institut neuchâtelois a remis ce mois ses Prix des lycées, récompensant les meilleurs travaux de maturité du canton. Lors de la cérémonie tenue au lycée Blaise-Cendras, treize lycéens se sont partagé six prix de 500 francs: trois pour des travaux émanant des lycées académiques et trois provenant de différents pôles du CPNE. Lou-Eva Cucho du lycée chaux-de-fonnier fait partie des lauréats. De quoi donner le sourire! (comm-a.b)



(Caroline Calame)

Haut, toujours plus Ô! Nous comptons sur vous pour rayonner

VOTRE JOURNAL ATTAQUE SA 3^e ANNÉE. POUR RESTER UN TOUT-MÉNAGE GRATUIT DE QUALITÉ, IL COMPTE SUR VOTRE SOUTIEN !

Giovanni Sammali

Ô lecteurs-trices bien aimé-e-s! Au fil de vos téléphones, de vos courriels et de nos rencontres au coin de la rue, nous vous dites tout le bien que vous pensez du Ô. Tout-ménage gratuit, mais de qualité, l'Hebdo des Montagnes a comblé le vide laissé par la disparition de *L'Impartial*. Avec ce 68^e numéro, toute l'équipe de Ô vous lance un appel du pied. Pour continuer à faire rayonner la vie économique, culturelle, sportive et associative des Montagnes neuchâteloises, pour continuer d'offrir ses Tribunes

de la jeunesse, ses Relais des Clubs (25 à ce jour), son Carrousel des Musées (27 publiés jusqu'ici).

Coûts du papier, de rédaction, d'impression, de distribution: ce défi éditorial n'est pas encore à l'équilibre. L'éditeur Anthony Picard s'est donné trois ans (lire ci-contre). Tout va se jouer dans l'année 2024.

Voilà pourquoi une campagne de soutien au journal *Le Ô* est lancée. Abonnements volontaires ou

dons, vos contributions seront une aide précieuse. Et un signal pour nous dire si vous tenez à ce journal. En 2024, plusieurs éditions élargies sont déjà acquises, dont douze fois au Locle et aux Brenets.

Concours de slogans !

Vous voulez vous associer à cette aventure et contribuer à faire rayonner les Montagnes? Envoyez-nous votre slogan à info@le-o.ch (5-6 mots maximum) et dites-nous ce qu'est *Le Ô* pour vous. Jolis prix pour les trois gagnants.

Et faites bon usage du QR code ci-dessous. Nous comptons sur vous.

« Le verre se remplit »

Anthony Picard a lancé *Le Ô* en février 2022 pour redonner une voix à la Métropole horlogère. Soixante-huit éditions plus tard, l'Hebdo des Montagnes est attendu chaque vendredi dans les boîtes. Deux questions express.

-Votre plus belle satisfaction depuis le lancement du Ô ?
-Celle de donner rendez-vous quarante fois l'an aux habitants d'ici. À l'heure où la presse écrite se meurt, il y a de l'avenir pour les journaux gratuits de valeur.

-L'avenir du titre est-il menacé ?
-Pas à ce point, Dieu merci, mais il reste du travail pour arriver à l'équilibre. Vingt mois après le lancement, le verre se remplit. Annonceurs, membres du Cercle du Ô, celles et ceux qui font la culture et le sport, nous vivons grâce à tous les acteurs des Montagnes. Et c'est vrai qu'aujourd'hui nous comptons aussi sur le soutien de nos lecteurs-trices!



Déjà 68 éditions pour *Le Ô*, ici en aperçu partiel! Vous pouvez l'aider à faire rayonner les Montagnes! (gs)



A votre bon cœur M'sieurs, Dames !

À l'image d'une petite dame venue apporter à la rédaction une enveloppe avec un billet de 50 francs, vous pouvez soutenir le journal *Le Ô*. Un hebdomadaire gratuit vit par ses annonceurs et les soutiens de toutes celles et ceux qui veulent se fédérer autour de l'indispensable voix d'une région. Le budget annuel pour distribuer quarante-sept éditions du journal, tiré de 21 000 à 28 000 exemplaires, voire plus de 30 000 avec les éditions élargies projetées, s'approche d'un million de francs!

Le Cercle du Ô et ses vingt-six partenaires est en place. Vous pouvez adhérer à titre personnel au Club du Ô. Toute contribution à partir de 50 francs vous fait devenir membre de ce Club. Les noms de chaque supporter-trice seront publiés dans le journal et sur la page Club du Ô du site www.le-o.ch qui attire de plus en plus de visites.

Alors, on rayonne ensemble ?

Récépissé	Section paiement	Compte / Payable à CH71 8080 8009 6180 2499 9 StarMedia SA Rue du Parc 65 2300 La Chaux-de-Fonds
Compte / Payable à CH71 8080 8009 6180 2499 9 StarMedia SA Rue du Parc 65 2300 La Chaux-de-Fonds		Payable par (nom/adresse)
Payable par (nom/adresse)	Monnaie Montant CHF	Payable par (nom/adresse)
Monnaie Montant CHF	Point de dépôt	Comment procéder ? Scannez, depuis votre application bancaire, le QR Code ci-dessous et inscrivez le montant de votre soutien. Ou découpez ce bulletin et passez à la Poste. Et pensez à envoyer votre slogan « Le Ô c'est... » à info@le-o.ch Ô les cœurs!



Avec la Revue, le rire est transcantonal !

APRÈS COLOMBIER, ELLE SERA À L'HEURE BLEUE. RÉSERVEZ VOS PLACES !

Anthony Picard

Relancée en 2021 par David Charles, la cuvée 2023 promet de francs éclats de rire. De la Saint-Sylvestre au 6 janvier au théâtre L'Heure Bleue. Il reste des places pour les cinq représentations à L'Heure Bleue. Idéal pour quitter 2023 le sourire aux lèvres ou pour démarrer l'an neuf en bon état ! Questions à Jacques Haeberli, fils et frère de, producteur de la Revue « dans tous ses États ».

- Les premiers retours ?

- Les comédiens n'ont pas encore reçu de tomates et je constate que les gens rigolent bien. Dans cette 3^e édition *new age*, nous sommes montés en puissance.

- Trois filles, trois garçons sur scène, pourquoi pas davantage ?

- Nous construisons autour d'un budget de CHF 300 000 rien à voir avec les 2 millions de la Revue genevoise.

- Entre Colombier et... le Haut, des retouches ?

- En fonction de l'actualité, de légères adaptations peuvent s'intégrer

mais de base, ce sera à 99% le même spectacle.

- Le fil rouge ?

- Pour être réélus, nos cinq sages, les Conseiller·e·s d'Etat, cherchent à redorer leur blason.

- Notre Kohler à nous cumule les

fonctions ! À son âge, comment le maintenir en vie ?

- Avec son talent, il sait se sublimer sans s'épuiser. Et, puis, si le corps flanche, le physio n'est pas loin (rires). Comme maman avant moi, c'est ma profession.



Trois filles en scène, et trois garçons. Dont Pierre Aucaigne et Vincent Kohler, chroniqueur du Ô et co-auteur des textes. (Bertrand Pfaff)

5 x 2 billets à gagner !

Le Ô, fier de voir sur scène Vincent Kohler, son chroniqueur Pimpin et co-auteur des textes de cette édition, va vous proposer plusieurs occasions de gagner des billets. C'est parti pour le premier tour : les deux premières personnes à répondre à la question suivante par mail à info@le-o.ch gagneront deux billets pour les représentations à La Chaux-de-Fonds.

Question :

- Dans quel théâtre de la ville (qui n'est pas le même que cette année !) a été jouée la Revue 2022 ?

Vos réponses à info@le-o.ch !

Théâtre de l'Heure Bleue, 31 déc. : 17h et 20h. 5 janvier : 20h. 6 janvier : 17h et 20h. Billets par tél. au 032 967 60 50. Ou www.revue-neuchateloise.ch/

MATHILDE À PARIS

« Ces petits succès qui font du bien ! »

LA DANSEUSE MATHILDE BESANA RACONTE DANS LE Ô SON RÊVE PARISIEN

Après les vacances d'été, je suis revenue à Paris avec un petit peu d'appréhension. Je venais de finir ma formation et je ne savais pas trop par où commencer. Je devais trouver un travail et réaliser un

planning de cours qui continuerait à me former.

Mon but était de garder un rythme intense pour ne pas baisser mon niveau et de découvrir de nouvelles disciplines et professeurs pour enrichir mon art. J'ai été principalement formée aux danses académiques c'est-à-dire dans le domaine du jazz, modern, classique et contemporain. Il était temps pour moi de découvrir le monde du commercial car actuellement à Paris, beaucoup de contrats sont dirigés vers les danseurs commerciaux. J'ai donc expérimenté diverses matières, ce qui m'a permis par la suite de sélectionner les cours que j'allais suivre. Si j'avais pu, je les aurais tous faits

mais malheureusement ce n'était pas possible. Il est important aussi de suivre régulièrement les mêmes cours. Premièrement pour avoir le temps d'assimiler la matière et l'univers du professeur mais surtout pour avoir un suivi et peut-être pouvoir avoir la possibilité de se faire remarquer et travailler au côté du chorégraphe.



Il ne faut pas oublier que tout est fait par les contacts. Durant ma semaine, je prends donc des cours de contemporain, de

street jazz, de modern, de talon et jazz. Je suis aussi les chorégraphes qui m'intéressent quand ils donnent des stages comme par exemple Nadine Timas, Andy da Veiga, Priscilla Villa, ou encore Yanis Marshall.

Je sens que mes efforts commencent à payer. Quand le chorégraphe s'intéresse à toi et demande ton prénom c'est plutôt bon signe. Je commence à être sélectionnée pour les vidéos de fin de cours et cela me motive encore plus.

Ce n'est pas grand-chose, mais c'est ce genre de petites victoires qui me donnent confiance en moi. Je me sens plus à l'aise devant une caméra et je ne perds plus tous mes moyens comme avant. Je vais donc continuer de suivre les personnes qui me donnent du positif. Je ne vais rien lâcher, ce n'est que le début.

À bientôt pour la suite de mon aventure parisienne !

Mathilde Besane

Prochaine chronique Mathilde à Paris, le 23 décembre.



(Photos Didier Coki)

IMPRESSUM



Editeur: StarMedia SA
Tirage: 21'060 ex.
 Rue du Parc 65
 2300 La Chaux-de-Fonds
 Tél. 032 913 90 00
 info@le-o.ch – www.le-o.ch
Heures d'ouverture:
 8h à 11h30 – 13h30 à 17h
Directeur de la rédaction:
 Anthony Picard
Chef d'édition:
 Giovanni Sammali
Chef de vente:
 Stéphane Vouilloz
Mise en pages: Géraldine Cavalli
Correction: Aline Steiner
Impression: CIR, 1870 Monthey
Distribution:
 Le vendredi par La Poste
 Papier 100 % recyclé
 CH71 8080 8009 6180 2499 9
 Banque Raiffeisen



Prochaine parution: 01.12.2023

DIVERS

Timbrophilia organise une bourse-expo sur le Mail-Art, une première pour la région, le 03.12.2023 au Cercle de l'Union, Serre 64, de 9h30 à 12h et de 14h à 16h.

«Votre homme de confiance»
Stéphane Finger

A. WÄLTI
 POMPES FUNÈBRES
 Charrière 97
 2300 La Chaux-de-Fonds
 Tél. 032 968 22 64

AGENDA

- 24.11 : **DES BÉBÉS À LA BIBLIO!** BJ, 9h.
- 24.11 : **RANDOCROQUIS**, Atelier, local, 11° de la Tour Espacité, 9h.
- 24-25.11 : **ARTY SHOW**, parcours commenté, 17h, 14h.
- 24.11 : **RESTAURATION ET MUSÉOGRAPHIE**, Muzoo, 19h.
- 24.11 : **PROTECT YA CREW.II**, Techno/tribe, Bikini Test, 22h.
- 24-26.11 : **LA P'TITE REVUE DU ZAP**, Zap Théâtre, 20h30, 17h30.
- 24.11 : **SKNAIL** (CH), Ton sur Ton, 20h30.
- 24.11 : **DIVAS JAZZ BAND**, Tribute to Billy Holliday, No 9, 19h30.
- 24.11 : **1001 HARMONIES: MELODIES**, Salle de Musique, 19h30
- 25.11 : **DE L'ENFER AU CLOCHER**, BV, 11h, 14h.
- 25.11 : **LES CAPSULES CRIMINIELLES**, Le Vostok, 16h.
- 25.11 : **LA-DE-CHAUX MESSENGERS**, Bar la Meute, 17h.
- 25.11 : **ØXYMORE**, Rock, Bar la Meute, 18h30
- 25.11 : **RELOADED**, Pôle Nord, Temple-All., 18h.
- 25-26.11 : **CONCERTS EN DIALOGUE**, Temple St-Jean, 20h, 17h.
- 25.11 : **PHANEE DE POOL & BRIZIDA**, Festival12, Anciens Abattoirs, 20h45.
- 25.11 : **BALDERS ROSS**, Concert, Le Vostok, 21h.
- 26.11 : **OUVERTURE PUBLIQUE DE LA VILLA FALLET**, 10h.
- 26.11 : **PARTSCHOTT ET LA FEMME SAUVAGE**, La Turlutaine, 11h15, 15h.
- 26.11 : **75° BIENNALE D'ART CONTEMPORAIN**, visite commentée, MBA, 11h15.
- 26.11 : **THE PERFECT MATCH**, Salle de Musique, 17h.
- 26.11 : **TOUT À DOUBLE**, ABC, 18h.
- 28.11 : **STUDIO SMALA**, Serre 12, 16h.
- 28.11 : **LOUIS SOUTTER**, UNINE U3a, CPNE, 14h15.
- 29.11 : **LA LANTERNE MAGIQUE**, Plaza, 13h30.
- 29.11 : **APRÈS-MIDIS JEUX VIDÉO HAVE HO**, BJ, 14h30.
- 29.11 : **CYBERTHÉ**, Informatique pour séniors, 032 967 64 90.
- 30.11 : **SMALA FORGES**, Bois-Noir 23, 16h.
- 30.11 : **TRAIN DU TERROIR**, Gare, 18h.
- 30.11 : **GRANDE SUITE A L'OMBRE DES ONDES**, Temple-All. 19h.
- 30.11-02.12 : **NOUS NE SOMMES PLUS...**, Beau-Site, 19h15, 20h15, 18h15.
- 30.11 : **CONFÉRENCE**, par Alain Caillé, CLUB 44, 20h15.
- 01.12 : **MARCHÉ DE NOËL**, Foyer Handicap, 14h.
- Jusqu'au 31.12 : **À LA FEMTO-SECONDE PRÈS**, MIH.
- Jusqu'au 07.01.24 : **LE PÈRE NOËL AUX SPORTS D'HIVER**, Expo, MPA.
- Jusqu'au 28.02.24 : **NOUVELLES ACQUISITIONS 2022**, MIH.
- Jusqu'au 30.06.24 : **UN HÉRITAGE AU PRÉSENT**, 100 ans du MH
- Jusqu'au 01.09.24 : **FLAMME SAUVAGE – FEU APPRIVOISÉ**, MPA.

Annonces

Photo: David Robert

Anna habite à Cernier. Elle est proche aidante pour sa maman.

Application mobile à télécharger gratuitement
approches

Appel gratuit
0800 032 800

POUR VOUS AIDER VOUS QUI AIDEZ

ine.ch REPUBLIQUE ET CANTON DE NEUCHÂTEL
proches aidants

Pierrot Ménager à votre service depuis 1976

032 913 00 55
 info@pierrot-menager.com
 Serre 90
 2300 La Chaux-de-Fonds

Appareils Ménagers Cuisines | Salle de bains. Dressing | Conseils, devis. Livraison, pose | Service après-vente Pièces détachées

Miele | **BOSCH** | **Electrolux** | **SIEMENS** | **LIEBHERR** | **FORS** | **AEG**

MON RÉGIO

La semaine prochaine le Ô est sur RTN. Vendredi, votre journal est l'invité de Raphael dans la Matinale.

À ÉCOUTER LE 24 NOVEMBRE DÈS 7H50 ET À RETROUVER SUR RTN.CH RTN



Prendre le temps de s'arrêter pour sentir l'odeur du pain. Savourer une tasse de thé, se laisser tenter par une douceur qui se donne en spectacle. En déguster chaque bouchée comme un trésor. Se dire que la vie est belle avec un Croissant Show.

Du mardi au vendredi de 7h00 à 18h30 et le samedi de 6h30 à 16h00.

Rue du Versoix 4, 2300 La Chaux-de-Fonds | +41 (0) 32 968 76 34

Depuis 1895 Meubles Leitenberg

Offrir ou s'offrir le confort et la qualité



La Chaux-de-Fonds 032 913 30 47 leitenberg.com



SWATCH GROUP

Séance d'information publique : Apprentissage au sein de Swatch Group, le

Mercredi 29 novembre 2023 à 18h00

Centre de Formation Swatch Group
Rue Louis-Joseph Chevrolet 43
2300 La Chaux-de-Fonds
(Rendez-vous devant la réception)

The Swatch Group Ltd
www.swatchgroup.com/apprentissages
training@swatchgroup.com
032 343 68 11

Pas d'inscription nécessaire ! La séance d'information s'adresse aux élèves et à leurs parents, ainsi qu'à toute personne intéressée.



ÉPARGNE 3A

Bon pour vos impôts et votre retraite.

bcn.ch/epargne3



Journées oranges : stop aux violences sur les femmes

CONTRE TOUTE VIOLENCE, PHYSIQUE, PSYCHIQUE, SEXUELLE OU ÉCONOMIQUE, SIX CLUBS DU CANTON ORGANISENT DES ÉVÉNEMENTS DÈS LA JOURNÉE INTERNATIONALE DE CE SAMEDI

Anthony Picard

La plupart des appels qui parviennent à la police concernent des violences conjugales. Jeunes, moins jeunes, de classes sociales modestes ou aisées, les violences faites aux femmes sont quotidiennes. Si le nombre de féminicides reste stable (deux en 2022), il est en revanche impossible de chiffrer avec précision les exactions commises sur les femmes puisque la plupart d'entre-elles restent muettes de peur des représailles. L'année passée, l'OFS a recensé 3393 hommes (35 %) et 7996 femmes (65 %) victimes de violences domestiques.

Journée internationale ce samedi

Les Soroptimist, le Zonta Club, RECIF, le parlement des jeunes de Neuchâtel et les associations La Tortue volante et Sens'Egax proposent une semaine de sensibilisation.

Samedi, pour marquer la journée mondiale, il y aura de l'animation chez Sens'Egax à la rue de la Côte à Neuchâtel de 10h à 17h et dès 17h sur la place de la Gare à La Chaux-de-Fonds avec un stand tenu par les Sorop' des

Montagnes. Et pour sensibiliser l'ensemble de la population, l'Hôtel de ville du Locle et le couvert de la place de la Gare de La Chaux-de-Fonds seront éclairés, demain samedi, en orange.

Une semaine toute orange

Chaque jour de la semaine à venir aura son événement, avec notamment des expositions, des animations, des conférences et le film *L'amour et les Forêts* projeté à 19h30 le 30 novembre à l'ABC. Il sera suivi d'un débat dont le thème est : « Causes possibles de la violence au sein du couple et manière de s'en protéger ». Le film, qui met en scène les mécanismes et la dérive de l'emprise narcissique d'un mari sur sa femme, mérite à lui seul le détour.

Programme des Journées orange :
www.soroptimist-neuchatel.org/orange-days#programme

Inscription stage Krav Maga :
www.ekmc.ch/index.php/stage-femmes



Formation pour les pharmacies du canton

Les pharmacies sont au front pour détecter les signes de violence domestique puisque la population s'y rend sans rendez-vous pour obtenir soins, conseils et médicaments. Pour déterminer l'origine des violences, le canton vient d'intégrer les pharmacies dans son dispositif de lutte contre la violence domestique. Après le vif succès rencontré sur Vaud et Genève, le personnel des cinquante-sept pharmacies neuchâtelaises pourra bénéficier d'une formation en ligne permettant d'ac-

quérir les compétences nécessaires pour identifier les victimes potentielles, leur offrir du soutien et les diriger vers les ressources appropriées. Développée par les services du canton de Vaud, la formation a été adaptée aux spécificités neuchâtelaises. Mise à la couleur orange du 25 novembre au 8 mars 2024, la formation sera gratuite pour les bénéficiaires grâce au soutien de l'Office de la politique familiale et de l'égalité (OPFE). Autre bonne nouvelle, la formation est reconstruite par Pharmasuisse.

Stage de Krav Maga à La Chaux-de-Fonds

Les agressions et le harcèlement sont toujours plus fréquents. Si les femmes sont les plus touchées, personne n'est à l'abri. Grâce au Krav Maga, apprenez à vous défendre et à éloigner votre agresseur.

Samedi 25 novembre, dans le cadre de la journée internationale pour l'élimination des violences faites aux femmes, l'École de Krav Maga de La Chaux-de-Fonds propose un

stage réservé aux femmes et dispensé par quatre femmes. À la salle des Foulets de 14h et jusqu'à 17h, les femmes n'ayant jamais pratiqué seront initiées à se défendre. Simple, rapide et efficace, le Krav Maga n'exige pas de condition physique particulière et n'impose aucune limite d'âge. Pour CHF 30 la sécurité procurée en vaut la peine surtout que le bénéfice de l'après-midi sera versé à l'association RECIF.

LE LOCLE
TISSOT TRAIL
 18,53
 LA CHAUX-DE-FONDS

15^e édition

TROTTEUSE

TISSOT

LA CHAUX-DE-FONDS

15^e CORRIDA DE NOËL EN VIEILLE VILLE
COURSE À PIED ET NORDIC WALKING



TENTE CHAUFFÉE
Silent party
 PLACE DU MARCHÉ

FESTIVITÉS
Marché de Noël
 RESTAURATION

SAMEDI
09/12/2023

PARTICIPEZ EN SOLO, EN FAMILLE OU EN ÉQUIPE!
www.latrotteusetissot.ch

Inscription en ligne jusqu'au 08/12/2023
 Par équipe jusqu'au 30/11/2023



SPONSOR TITRE



SPONSOR OR



PARTENAIRE DÉVELOPPEMENT DURABLE



PARTENAIRE MÉDICAL



PARTENAIRES MEDIA



PARTENAIRES ARGENT



PARTENAIRES ORGANISATION





Un label et des défis pour le Giron Jurassien

L'ORGANISATION, QUI A OBTENU LA LABELLISATION DE SON CENTRE DE PERFORMANCE SKI NORDIQUE, EST D'ATTAQUE SUR TOUTES LES LATTES !

Alireza Baheri

Le Giron Jurassien est d'attaque pour cet hiver. La labellisation est acquise pour le Centre Régional de Performance (CRP) Ski nordique permettant le financement par Swiss-Ski de la structure située à La Chaux-de-Fonds : «Voilà qui démontre le sérieux du Giron et des skis-clubs régionaux. Elle permet d'avoir deux structures parallèles cohérentes entre le ski alpin et le ski nordique», note Matthias Vauthier, responsable médias et communication.

En ski alpin, quatre jeunes pousses sont au front : Rémi Cuche et Amélie Klopfenstein participeront aux championnats d'Europe. Justine Herzog prendra part aux compétitions de la FIS en Suisse avec la possibilité d'entrer dans les cadres de Swiss-



Ski. Et chez les moins de 16 ans, Eliott Ducommun disputera les courses nationales et interrégionales en visant une sélection au Centre National de Performance (CNP) Ouest en 2024-2025.

Avec des membres sur tous les fronts du ski alpin, c'est une première : «Le Giron Jurassien est présent à tous les échelons, avec

des jeunes de qualité», se réjouit le directeur du CRP Ski Alpin Jérôme Ducommun.

Enneigement : Didier Cuche croise les doigts

Ses courses régionales animeront la région, avec la Coupe Didier Cuche, la Ragusa Ski Cup et autres storio nordix games. «L'objectif est de créer une belle

dynamique pour que les jeunes puissent disputer des courses dans la région et que les skis-clubs accueillent de nouveaux visages», souligne Jérôme Ducommun. La saison dernière, le manque d'enneigement avait compliqué le travail des vingt-huit skis-clubs du Giron.

Directeur du Giron, Didier Cuche espère un meilleur enneigement, «pour que le travail de tout le monde soit un peu plus facile!»

Les équipes nordiques et alpines du CRP sont déjà à l'entraînement. Première échéance : 13 décembre avec la 1^{re} manche de la storio nordix games à La Brévine. «Nous avons hâte!», lance Matthias Vauthier.

Julien Fleury : « Je veux la gagner ! »

L'ENFANT DE LA VILLE AURA UNE CLAIRE AMBITION LE 9 DÉCEMBRE : « LA VICTOIRE ! »

Alireza Baheri

Parmi les près de 3000 coureurs et coureuses de la 15^e Trotteuse-Tissot, il y aura Julien Fleury. Enfant de la ville, il a à cœur de briller dans «sa» course, le 9 décembre : «Pour moi, c'est un grand rendez-vous! Courir à domicile, devant ma famille et mes amis, c'est quelque chose que j'apprécie tout particulièrement», lance Julien.

De quoi raviver de vieux souvenirs! Vainqueur de l'épreuve en 2019, doublé trail et corrida à la clé, il ne cache pas ses émotions au moment de repenser à cette victoire ô combien importante à ses yeux : «Une immense fierté! M'imposer deux fois à domicile dans la même journée,

c'était vraiment génial», raconte le Chaux-de-Fonnier. Un exploit qu'il tentera de rééditer cette année, même si l'attention sera portée principalement sur le trail, qu'il a gagné en 2021 : «Si les jambes sont encore là le soir, je vais tenter le doublé», lance-t-il.

Malgré une saison compliquée, il a bien préparé cette 15^e, au vu de son objectif. Celui qui se considère comme un «coureur de route» voit d'un bon œil le parcours de 18,53 km (réd: comme l'année de création de Tissot!) en partance du Locle proposé à nouveau cette année par les organisateurs : «Si les conditions sont bonnes, le trail Tissot devrait assez bien me convenir car il est assez roulant», note Julien Fleury. Ses futurs concurrents sont prévenus!



Julien Fleury cavalcera dans les rues de sa ville devant sa famille et ses amis lors de la 15^e Trotteuse-Tissot.

LES BRÈVES

Tennis. Conny Perrin a remporté le plus beau titre de sa carrière. Alignée en double avec l'Allemande Julia Lohoff, la Chaux-de-Fonnrière s'est adjugé le tournoi WTA 125 de Santiago. Elle soulève son premier trophée sur le circuit le plus prestigieux du tennis féminin. Grâce à ce résultat, elle grimpe au 121^e rang mondial du double dames, son meilleur classement en carrière.

Judo. Le JKC organise son 15^e tournoi interrégional de judo les 25 et 26 novembre à la salle du Communal du Locle. Près de 400 combattants provenant de toute la Suisse romande et de France voisine s'affronteront sur le tatami, de la catégorie des moins de 7 ans jusqu'à la catégorie Masters en passant par le judo adapté. La dernière édition avait accueilli environ 800 spectateurs.



LA CHRÔNIQUE Ô PIMPIN

Blague Friday

Chères consommatrices, chers consommateurs, gros et petits dépensiers sans le sou croulant sous les crédits et à qui l'on fait croire que nous sommes riches alors que notre vie est en leasing, cessons toute velléité de craindre d'aller en enfer et de nous faire des ulcères d'estomac!

On ne va pas se faire chier avec la déforestation, la pollution, la surpêche, la surexploitation agricole, les gaz à effet de serre, l'utilisation des énergies fossiles, le réchauffement climatique, le surendettement, la faim dans le monde, les guerres, les pénuries, les inégalités, les épidémies, les maladies (je ne parlerai pas de l'explosion de cas de cancers du colon en Cisjordanie...) non!! Pas le jour de Black Friday!!! Il y a des limites à ne pas dépasser!

Laissez-moi avoir un barbecue et un trampoline plus beau que celui de mon voisin même si c'est le même en action. N'essayez surtout pas de me dissuader d'aller à Liverpool avec des copains éructer «You'll never walk alone» à côté d'un gars en chaise roulante avec EasyJet. Laissez-moi m'acheter

une doudoune à CHF 450 soldée à 40% et qui vaut en réalité le prix fort majoré de 50%. Laissez-moi croire que j'ai fait une affaire!!! C'est dingue ça! Y a des limites!

Je fais ce que je veux avec le fric que j'ai pas! Y a-t-il seulement encore un peu de rêve dans ce monde? J'ai entendu que le jour du dépassement de la consommation mondiale en 2023 était le 2 août. Heureusement que c'était pas le 1^{er}! Et que l'humanité aurait besoin de 1,76 terres pour subvenir à son appétit boulimique et que la Chine qui fabrique tout ce qu'on possède est le pays qui pollue le plus, concurrencée par les États-Unis et l'Inde avec le Bhoutan qui arrive bon dernier. Je prierais les habitants du Bhoutan, du Burundi et de la Jamaïque de ne pas se la jouer en solo mais plus collectif! Pas tout seuls, les gars!!!

Au nom de la confrérie des cons, je demande un cessez-le-feu en ce jour du Black Friday afin que les sans-grade du monde entier puissent s'offrir des rustines chinoises pour traverser la Méditerranée en toute sécurité.

Vincent Kohler

PORTE-PLUME

Quatre pattes en liberté au Bois-du-P'tit

Les visiteurs du Bois du Petit-Château peuvent le croiser en toute saison. Assis sur son derrière, il regarde avec intérêt (appétit?) les canards qui barbotent. Ou, planté devant les emplumés, il écoute les piailllements. En tout bien tout honneur: il n'a pas faim. L'air de méditer, il observe parfois son cousin le lynx: «Tu échappes aux chasseurs, mais le prix à payer, c'est l'enfermement.»



Charoux est âgé de quelques années. Comme son appellation le laisse entendre, son poil est roux, épais, soyeux. En pleine forme. C'est un chat abandonné par des lâches ordinaires à la suite d'un déménagement. «Lui, il a compris la vie, raconte le tenancier du kiosque en préparant un café, c'est un habitué du coin. Parfois, il vient dormir à l'intérieur. Le matin, il est là, derrière la porte.» Puis il entreprend sa tournée: visite aux animaux du zoo, observations et, quand il a un petit creux, il a

ses entrées chez des personnes des environs qui le nourrissent, l'emmènent chez le vétérinaire en cas de maladie, l'hébergent par gros temps.

Certes, le quartier est dangereux côté circulation, mais «c'est un malin, souligne encore le kiosque-man, il connaît les dangers depuis qu'il s'est organisé une toute bonne existence de félin libre.»

Charoux dort parfois à l'intérieur du parc animalier, allez savoir quelles sont ses relations avec le harfang des neiges, cloîtré dans un espace où voler n'est guère possible, avec les rennes, les chèvres, les ratons laveurs. Allez savoir si les loutres lui chuchotent à l'oreille des histoires d'Ô. Charoux se dandine, ronronne sous une caresse humaine. La liberté, y'a que ça!

Bernadette Richard

Dernière parution: La Chambre noire, Favre Éditeur

Annonces

VIVA, l'alternative aux modèles d'assurance maladie!

Exclusif dans l'Arc jurassien

VIVA, le nouveau plan de santé de Visana et du Réseau de l'Arc, une alternative à l'assurance maladie de base pour des coûts de santé raisonnables: viva-health.ch



COZY
Nettoyages et Services



Entretien ménager et nettoyages

Devis gratuit et sans engagement – 079 199 35 11